

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

PRECIO { En España, 1'25 ptas. al mes.
Extranjero, 2'50 »
Número suelto 0'05 ptas.
Id. atrasado 0'10 »

Viernes 20 de Octubre de 1911

Año II.—N.º 546
OFICINAS: Plaza de Santa Eulalia n.º 9, 1.º
PALMA DE MALLORCA

NUESTROS VIERNES

Paliques volanderos

La teoría del desaseo
Cuando el mundo llegue al punto terminal de su «navegación», «por el píelago inmenso del vacío», seguramente no le quedará a la inquietud humana descubrimiento por hacer, ni combinación por ensayar, ni disparate por discurrir. En el afán constante que los hombres tienen de romper viejos moldes y parecer originales, no es raro observar como, en todos los ramos del saber, á fuerza de aguzar el ingenio y querer sacar de todos los principios consecuencias universales, se viene á dar en los mayores desastres. Esto ha ocurrido en Medicina muchísimas veces. Aun hoy día, en que existe la consigna de no avanzar un paso que no sea á la luz meridiana de la experimentación y la observación más rigurosas, se extravía el juicio de vez en cuando, y se termina en el sofisma, habiendo partido de un hecho fundamental bien demostrado. Por eso Brunetiere que, por otra parte, no se reata de dar á entender que apenas creía en las verdades de la ciencia y anunciaba su bancarrota, decía que la tal ciencia es muy falaz, y puede conducir á lo absurdo.

No digamos resueltamente que es absurda, aunque sí que lo parece, una teoría de un médico inglés, el Doctor Wright, acerca del asco corporal, que la prensa acogió con escasez de celo, hace pocos meses, y que algunos hijos de Adán no han podido menos de recibir—me consta—con verdadera simpatía, con una simpatía que armoniza perfectamente con sus particulares aficiones.

Digno émulo de aquel colega insigne que, en su amor desmedido á la bacteriología, descubrió el microbio de la vejez, considera el Dr. Wright que el lavado de la piel sólo sirve para que se introduzcan los microbios y el jabón en los poros, y, en consecuencia, condena los baños, y, en general, toda clase de abluciones, como medios peligrosos, por los cuales pueden venir á infectar el organismo tan temibles enemigos. La mejor defensa, según el Dr. Wright, ha de consistir en no lavarse nunca, y conservar sobre la epidermis esa capa de magra que espontáneamente se forma y le recubre, á modo de separación natural.

Esa teoría excéntrica que nos ha llegado de Inglaterra, de uno de los pueblos más pulcros del planeta y derivada del gran descubrimiento de Pasteur—¿quién lo dijera!—me trae á la memoria otra teoría no menos peregrina, derivada de la ignorancia propia de la época, que, á mediados del siglo XVIII, imaginaron unos médicos españoles, predecesores y precursores del Doctor Wright en cuestiones de Higiene, para justificar la suciedad é impedir la limpieza de las calles de Madrid, y que un compatriota de este nuevo campeón del desaseo hace servir de argumento para probar la ignorancia de los españoles, y para decir de nosotros, entre otras muchas perrerías, que somos el pueblo más atrasado de Europa.

«Cuando en el año 1760—dice el autor de la *Historia de la civilización de Inglaterra*, Enrique Tomás Buckle, cuyo es el opinante hispanófilo á quien me he referido—algunos hom-

bres de gobierno de ideas atrevidas propusieron la limpieza de las calles de Madrid, esta audacia excitó la cólera general. Y no fueron únicamente las gentes del pueblo las que expresaron vehementemente su censura, sino que á éstas unieron la suya personas calificadas de bien educadas. El Gobierno consultó al cuerpo médico que tenía la alta dirección de la salud pública, y el cuerpo médico no titubeó en su opinión: no había lugar á quitar las inmundicias; removerlas sería intentar una experiencia de consecuencias incalculables. Sus padres habían vivido bien así. ¿Por qué no habían de vivir ellos lo mismo? Y sus padres eran hombres prudentes, y que sabían bien lo que hacían. Las mismas basuras, de las que algunas personas sospechaban, eran probablemente muy sanas, porque siendo vivo y sutil el aire, las malas exhalaciones le hacían denso, desapareciendo así algunas de sus propiedades malsanas. En vista de esto, los médicos de Madrid opinaban que lo mejor era que las cosas siguiesen como las habían dejado los antepasados, y que, en modo alguno, se ensayase ni intentase la remoción de las inmundicias esparcidas por todas partes.

El Sr. Buckle se apoya en el testimonio de autores, como él visiblemente tendenciosos: en el Conde Cabarrús, en Ferrer del Río, en un súbdito británico, Ricardo Wvne, que visitó Madrid en 1623, y que seguramente vendría, como tantos otros, con la cabeza lleno de prejuicios y con el decidido propósito de sacarnos los trapos sucios.

Pero dejemos esto, y volvamos á la teoría del Dr. Wright. ¿Qué pensaría Buckle si le anunciase ahora que, después de treinta años de sanción científica y triunfo universal de la limpieza, de aquella limpieza que resplandeció en los atletas de Grecia y fué el orgullo de Roma; que los bárbaros despreciaron, y cuya ausencia se hubo de llorar durante las pestes terribles de la Edad Media; que costó tantos siglos y tanto esfuerzo restaurar, y que, hoy día, gracias á la bacteriología, ha sido convertida en dogma científico, y tiene en la ciencia su razón de ser; qué pensaría Buckle si le anunciase que un compatriota, un hijo de esa vieja Inglaterra que tanto ha contribuido á extender y vulgarizar los prestigios de la limpieza, inventa, ahora, por amor á lo nuevo, teorías análogas á aquellas otras que, en tiempos de Carlos III, inventaban los médicos españoles, por amor á lo viejo?... ¿Qué diría, si alguien le explicase, al mismo tiempo, conforme á la ciencia moderna, que la piel respira, que, por ella, se descarga el organismo de muchos venenos en él acumulados; que la piel barnizada no puede cumplir, ó cumple malamente, tan importantes funciones, y que, después de todo, cuando íntegra, no absorbe ningún microbio, y, cuando vulnerada, puede dar paso á todos los que la suciedad, en ella, haya ido acumulando?...

¿No pensaría Buckle que un inglés también puede equivocarse? ¿No volvería á fruncir el ceño, como cuando zurraba á los españoles?...

José Sureda Massanel

H George Sand

(AURORA DUPIN)

Por su libro *Un invierno en Mallorca*.

Soneto

Sabía francesa, de talento macho, que subiendo del Pindo á la celina dejaste abandonada la coeina, y mal amantado á tu muchacho; si el gran Chopin, torciéndose el mostacho, de tus literaturas abomina porque toda tu conciencia masculina no basta á componerle un mal gazpacho... dile: que á la corona lisonjera, que aquí tejiste á tu brillante gloria, no te faltó el laurel de cocinera; pues del pueblo balear tratas la Historia de modo tal, que mentecato fuera quien osara pedir más pepitoria.

M.

Flors de Tardor

Poesies, d'Antoni Gelabert y Cano

El Otoño nos ofrece, con su lánguida mano, las flores de su jardín. Es, la mano de Otoño, como la de una princesa enferma de mal de amores, que pasea, vagamente, envuelta en la túnica violada del crepúsculo. El jardín del Otoño tiene rosas encantadas, rosas desfallecidas, que perdieron el perfume primaveral y que espapan ahora el perfume de la melancolía. Aceptemos la ofrenda de la mano lánguida, que nos da la caricia de la lluvia lenta y la caricia de sus rosas encantadas.

Un poeta, de espíritu otoñal, ha sabido cantar la excelencia de las flores de melancolía, y como el Otoño, nos las ofrece. Aceptemos la delicada ofrenda del poeta.

Antoni Gelabert y Cano ha recogido sus flores esparcidas, y nos las presenta en la cesta preciosa de su libro. En verdad, está magníficamente labrada la cesta: es bellísima la edición de *Flors de Tardor*. Como dice, maravillosamente, Ribet en su prólogo: *Cap mare hauria vestit ab tan amorosa diligència, per durlo a fer oristia, an el primer infant de ses estranyes.*

Erraría en el juicio del libro de Gelabert y Cano, el que no conociera las circunstancias en que está escrito é ignorara algunos datos biográficos del poeta. Aunque debe ser, aquello de que:

si es buena el agua, bebéd, sin preguntar por la fuente...

me parece conveniente decir, antes que se beba de ella, que el agua que hasta aquí llega, no es toda la que brota del manantial, porque éste tiene caudal suficiente para regar los campos que la corriente atraviesa, cubriéndolos de verdor, y para darnos, aquí, el agua, que será más ó menos luminosa; pero que es siempre potable.

Gelabert y Cano, es Maestro de la primera escuela pública de niños de Inca y, desde hace muchos años, se dedica á la enseñanza. Buen sembrador, sigue los surcos bondadosamente, y su mano no desperdicia el oro de los trigos.

¡Oh la escuela del pueblo! Y el carino del sol, que, entrando en ella, se hace niño! Descansando de sus tareas, Gelabert ha cantado la melancolía de su corazón y las bellezas de nuestra tierra, madre pródiga de poetas. En muy corto tiempo, se ha adiestrado en hacer sus versos en lengua mallorquina, y, una vez en el verdadero camino, nos promete que no desmayará hasta llegar á la cima del monte lejano.

Para decir algo, en particular, de las composiciones de *Flors de Tardor*, citaré:

La elegía titulada *Soletat*, que está hondamente sentida. Como una heja que cae, muere, con el día, una virgen lánguida, que había perfumado el espíritu del poeta y que le deja sumido en un gran dolor:

L'adeu etern que'm donares, encare es sent per l'espay, cem trist só d'una campana, que tocás mon funeral.

Cap al blau, tiene el aire de canción popular. *Del estiu*, es un soneto muy correcto y transparente. *Comiat*, es el canto del poeta al dejar las montañas, que le dieron fuentes de inspiración. *Primavera*, es una poesía flexible y juguetona, como el tallo de una flor. Por último, citaré *Dins un coval*, que está bellamente concebida y admirablemente versificada:

Y la freda estalactita remoretja suament, per besar l'estalactita y abassarla eternament. És l'amor, qu'en tal paratje la pedra sent y gaudeix, misteris d'ocult llenguatge de l'aigua qu'aquí floreix.

¡Dios haga que una lluvia propicia descienda sobre los jardines del poeta, para que no se marchiten las flores de Otoño! ¡Dios haga que el Invierno no las hiele y que la Primavera les dé su perfume y su luz!

Miguel Forteza Piña

Visiones

Del mon per dins la boirina en trist pensá s'endevina la virtut qu' exhalaba un crit, perque venut tu s'encamina, com negre au qu' astuta y fina surt valenta en fosea nit.

Surt valenta, assegedada, l'humanitat, rebaxada dins una falsa corrent; mes, jo ba só que, esbravada, va per romandre estrellada si no pren millor orient.

Y com mar que, avalotada, rossega, tot marejada,

l'espuma qu' el vent ha empés, axí dels homs la llum sagrada com la mar será calmada. quant l'amor s'ia comprés.

M. Fortesa Cortés

Higiene de la vista

Miopia escolar

Muchas cuestiones de higiene podrían exponerse relacionadas con el aparato de la visión; pero sin duda una de las más importantes es la proflaxia de la miopia, ya que esta afección adquiere cada día mayor incremento, hasta tal punto que se ha considerado como un peligro social en las naciones que se ocupan en los asuntos higiénicos.

¿Qué es la miopia? Es aquella enfermedad ó estado del ojo en que la retina se halla situada por detrás del foco del sistema dióptrico ocular, ó en otros términos, aquel estado del ojo en el que, estando éste en reposo, las imágenes de los objetos lejanos se forman por delante de la retina.

Si comparamos el ojo á una máquina fotográfica y en este caso la placa representa la retina, en la miopia las imágenes que ella recibe son borrosas, por estar la máquina desenfocada á causa de ser demasiado larga la distancia que existe entre el objetivo y la placa.

He dicho que la miopia era una enfermedad, porque como tal se ha de considerar un estado que puede irse agravando cada día hasta producir la ceguera completa, hasta la muerte del ojo.

La miopia aparece durante la vida escolar en la mayor parte de los casos. Aumenta poco á poco durante todo este período, y sobre todo se acentúa más y más á medida que los estudios avanzan en complejidad. Numerosas estadísticas demuestran que los casos de miopia aumentan á medida que el curso es más elevado, y que son más numerosos en las escuelas de la ciudad que en las escuelas rurales y más pronunciados en los colegios que en las escuelas públicas. La miopia aumenta, pues, no solamente con la edad; aumenta sobre todo con el trabajo impuesto á los ojos del niño.

Y para que el lector se haga cargo de la importancia de la miopia escolar, aduciremos solamente, á manera de muestra, la estadística dada por el Dr. Cohu de Breslau, la cual demuestra, aun mejor que cualquier otra explicación, la nefasta influencia, por lo que á la miopia se refiere, de la persistencia de los estudios. Dicha estadística es la siguiente: por cada 1.000 escolares se encuentran: 1.º en las escuelas rurales, 14 miopes; 2.º en las escuelas elementales, 67; 3.º en las escuelas de niñas, 77; 4.º en las escuelas medias, 103; 5.º en los liceos (1.ª categoría), 190; 6.º en los liceos (2.ª categoría), 262; 7.º en la Universidad, 590, por 1.000 estudiantes.

Y no crea el lector, guiado por el grande uso que hacen de lentas los habitantes de las naciones del Norte de Europa, que en aquellos países abunda más la miopia que en el nuestro. Desgraciadamente no es así, y lo prueban numerosas estadísticas, entre ellas una de mi amigo el Dr. Verderau de Barcelona, quien ha encontrado en niños de 9 á 15 años el 61 por ciento de miopes.

La miopia se desarrolla, pues, sobre todo durante el trabajo escolar; y cualquiera que sea el mecanismo de la producción de esta enfermedad, es preciso admitir que encuentra su causa en la aplicación sostenida y prolongada en mucho tiempo sobre objetos pequeños y cercanos. La higiene preventiva quedará satisfecha si se obliga al niño á mantenerse á una distancia conveniente del libro ó de su cuaderno. Para esto es preciso poner los ojos del niño en condiciones para que pueda trabajar, leer ó escribir á distancia. Es indispensable en ciertos casos el uso de cristales apropiados; es preciso siempre que el mobiliario de la escuela sea á propósito, lo mismo que las condiciones de los libros, cuadernos y de la iluminación, condiciones en las que nos ocuparemos en el próximo artículo.

Jaime Comas

Palma, 17 de Octubre de 1911.

Notas bibliográficas

Con el título *El alma de Don Quijote* y el subtítulo «Recuerdos de la guerra», ha dado á luz el R. P. Jerónimo Montes, de la Orden de San Agustín, la segunda edición del primer volumen de una novela histórico-psicológica, de historia tan poco conocida en el fondo cual es la de nuestras últimas desdichas coloniales, y de psicología tan compleja como la del

mundo político de aquellas luchas que reproduce la memoria á modo de continua abrumadora pesadilla. Escoge por personajes á un coronel retirado, don César Iturralde, representante del honor militar hasta el desbordamiento del optimismo quijotesco de sana ley; al comerciante, también retirado, don Claudio Rebollo, que personifica la fusión de la sensatez y el acendrado patriotismo; y al calabaceado estudiante, convertido en chico de la prensa, Eliseo Morales, que simboliza el maridaje del egoísmo y vanidad personales con la absoluta insensibilidad ante los graves asuntos de la cosa pública; y sobre el trato y relaciones de estos tres prototipos teje una maravillosa trama de las rebeliones en Cuba y Filipinas, en la cual se ve, con toda su veracidad y su siniestro horror, la serie de infamias, manejos ocultos, traicioneras perfidias y criminales atentados con que la Masonería, los pseudo-políticos, la prensa sectaria y numerosos traficantes sin conciencia ni sentimientos de humanidad nos llevaron á la pérdida de aquellos ricos territorios, al denigramiento de los Órdenes Religiosos, al sacrificio de nuestros soldados y nuestros buques y á un agobio económico espantosísimo. Al lado de tales amarguras y vilezas aparecen en el relato hechos de sublime heroísmo que suspenden de admiración el ánimo, y notas patrióticas que sólo en páis eminentemente católico pueden darse. Y todo este fondo recibe animación y vida al calor de la pluma del P. Montes, que, conocido ya como docto tratadista de Derecho penal y diligente escrutador de la métrica científica de nuestros escritores clásicos, consolida ahora su renombre de literato, alcanzado ya en anteriores ensayos del arte de novelar. Plenitud de ideas, brillantez de estilo y riqueza de puro lenguaje avaloran este tomo, que hace desear la pronta aparición del segundo y que quisieramos obtuviéramos tantos lectores como hombres de buena voluntad hay en nuestra tierra. El autor lo ha procurado, no sólo escribiendo una obra excelente y de todo punto recomendable, sino ofreciéndola á precio apenas verosímil, pues sólo pone el de 1'50 pesetas al ejemplar, en rústica, de XVI-348 páginas en 8.º mayor, impresas en grueso papel satinado y en limpios caracteres en la tipografía Helénica de Madrid.

El Canónigo apologeta de la Santa Iglesia Catedral de Oviedo don Maximiliano Arboleya Martínez, uno de los más briosos periodistas con que contamos en la actualidad, quiso contribuir, el año pasado, á la conmemoración del primer centenario del natalicio de Balmes con dos trabajos de no pequeño empuje: el nutrido volumen en 4.º, en que, adoptando el pseudónimo «M. Álvarez Morán», recopiló, distribuyéndolas con singular pericia, las *Enseñanzas política de Balmes* y fué editado por la Casa Cuesta de Valladolid por regalo de los suscriptores á la «Revista Eclesiástica»; y la Memoria *Balmes político*, presentada á los Juegos Florales de Reus y recompensada con premio extraordinario. Este último trabajo ha publicado ahora en la capital de Asturias é imprenta de «El Carbayón», en opúsculo de XXXI-76 páginas en 8.º menor, haciendo depositario general del mismo al editor pontificio de Barcelona don Eugenio Subirana, de quien lo hemos recibido. Precedente la correspondiente censura eclesiástica, un prólogo del Catedrático de la Universidad de Santiago don Amando Castroviejo, extensa Carta del R. P. Conrado Muñoz Sáenz y una Carta-prólogo del ilustre escritor don Armando Palacio Valdés; y contiene numerosas cuanto exquisita colección de textos sacados de las obras del filósofo aseasono, distribuida y engarzada por el señor Arboleya de suerte que nos explique, no sólo el pensamiento general de Balmes en materias políticas, sino la manera de aplicar este pensamiento á los sucesos de España en la época de la labor intelectual del profundo pensador. Á ella agrega el prebendado ovetense sus particulares observaciones y continuas aplicaciones al estado presente de nuestras vicisitudes políticas. Dejamos al discreto lector el examen concienzudo del opúsculo, cuyo envío agradeceamos y cuya lectura consideramos provechosa para formarse cabal idea del egregio personaje en cuyo honor fué compuesto. Expédese á una peseta el ejemplar en rústica.

Sería para asombrar á cualquiera la lista que, sin gran esfuerzo, podría formarse de las obras de Catequística y su metodología publicadas de pocos años á esta parte, desde el más elemental resumen de Doctrina cristiana hasta el monumental tratado que está publicando en

Montrejean el doctísimo G. Baraille. Buena parte de esta copiosa literatura, amén de estimables trabajos originales, es ya del dominio del público español (Dsharbe, Sehmíd, Spirago, etc.), y lo que más consuela es ver como se van difundiendo los Catecismos divulgados por orden del actual Romane Pontífice y con su nombre venerando. Faltaba que se nos diera la explicación extensa de estos últimos, y he aquí que el R. P. Enrique Portillo, S. J., después de ofrecernos en la versión castellana del *Manual del Catequista católico* por Ferrarí un completo comentario del «Catecismo breve» del Papa, presenta ahora otro comentario del grado superior de esta enseñanza traduciendo la obra *El Catecismo mayor de Su Santidad el Papa Pío X explicado al pueblo, según la norma del Catecismo de Trento*, por D. Gilberto Dianda, Presbítero. Á la vista tenemos el primer volumen de tal producción, editado en Madrid por la Administración de «Razón y Fe», en número de VIII-439 páginas en 8.º mayor, que se vende al módico precio de 2'50 pesetas el ejemplar en rústica. Comprende la declaración, extensa y completa, de los siete primeros artículos del Credo, que tratan de Dios y de Jesucristo, hecha con solidez que resiste todo contraste, con abundantes argumentos que la convierten en compendio de Teología popular, con aseveraciones que le dan el carácter de nutrida Apologetica; con ilustraciones en que se reune lo más saliente de la Historia eclesiástica, y con destreza pedagógica que la hace, asequible á toda clase de lectores, sin dejar por eso de ser útil á los ya hechos á formales estudios, antes bien ayudando á aprovechar el fruto de los mismos, á fortalecerlos en ellos y á divulgarlos en forma precisa, fácil, clara y amena. Por todas estas cualidades, el libro de Dianda, al salir de las prensas de Marietti en Turin, obtuvo calurosos elogios y afortunadas recomendaciones, singularmente de Revista tan grave como *La Civiltà Cattolica*; y unos y otros obtendrá con seguridad la traducción del R. P. Portillo, por el esmero en trasladar á conciencia el texto original y por el cuidado en enriquecerlo con notas y más distintas citas de pasajes de los Sagrados Libros. Precioso auxiliar hallaría en él los Párrocos y Profesores, autorizada guía los Catequistas, y todos los fieles abundoso alimento intelectual y una verdadera panoplia para la defensa de la verdad religiosa contra sus numerosos enemigos. Por modestos que sean, únanse á aquellos nuestro elogio y nuestra recomendación.

Aquel modelo de oradores sagrados, espejo de Párrocos y Arcipreste de Sanlúcar de Barrameda, el R. O. Sr. Licenciado don Francisco Rubie y Contreras, que se durmió en la paz del Señor el día 21 de Abril de 1908 y es todavía glorioso por cuantos le conocieron de cerca, no pudiendo, por su edad más que septuagenaria y sus recios achaques, subir al púlpito á dispensar el pan de la divina palabra, solía en sus postreros tiempos reunir, en el mes de Mayo y para el Ejercicio de las flores, á las educandas del Colegio de San José, hoy refundido en el de la Enseñanza de la Compañía de María, y desde un sillón del Presbiterio bajo de su Parroquia, instruídas en las más importantes enseñanzas del Catecismo de la Doctrina cristiana. Distraída de quebrantos, á la vez que cumplimiento de siempre fielmente desempeñado ministerio pastoral, era aquella ocupación, en que derramaba tesoros de ciencia teológica exteriorizados en forma altamente atractiva y con las galas de una elocuencia tan admirada como aplaudida con toda justicia. De tales efusiones de la mente y el corazón quedaron cuartillas sueltas, apuntes casi ilegibles y disgregadas notas, que la piadosa mano de un pariente sacerdote ha logrado coleccionar, en volumen de 242 páginas en 8.º menor, impresas este año en Jerez de la Frontera por los señores Salido hermanos, con el título *Ocios de un Párroco*, y á los que ha puesto landatorio Prólogo el Canónigo de Sevilla M. I. Sr. D. Modesto Abín y Pinedo. Contiene la explicación del decálogo, de los tres primeros Mandamientos de la Iglesia, de las Bienaventuranzas y Novisimos y un apéndice acerca de los principales Misterios de la Virgen Santísima, únicas materias que se han podido recoger y que, con otros escritos del propio autor dados á luz durante su vida, forman un tratado casi completo de Catecismo. Qué alteza de pensamientos, qué ríffagas de ingenio y qué brillantez de forma y donosura de

expresión contengan, no es fácil ponderarlo sin exponerse al calificativo de exagerado; pero basten para muestra estas palabras de la página 177 en que responde a la pregunta de si el divorcio de la pobreza material y la de espíritu conducen necesariamente al pauperismo: «Si—dice—; con una exactitud y una precisión fatales; el pobre sin el bálsamo de las virtudes evangélicas añade a sus males el volverse el mismo malo, y centuplica así sus propios dolores. El vicio aumenta los rigores de la pobreza; lo que daría pan a la familia para todo un mes, se derrocha en pocas horas en la taberna; el hambre erece; la mesa, de es-

casa se convierte en sucia y asquerosa; la paciencia, la resignación, la laboriosidad, dejan su puesto al odio, a la blasfemia, a la holgazanería; la mano del rico sin la pobreza evangélica se cierra, la caridad se sube al cielo, y caen sobre la tierra los horrores del pauperismo y oscilan y retumban los cimientos de la sociedad.» «¿Quién no invertirá setenta y cinco céntimos de peseta en hacerse con un ejemplar de librito que tan bien expone cosas de tanto meollo? Y ¿quién no anhela que salgan pronto de los tórculos las «Obras escogidas» del respetable autor? P. C. A.

cabelludo, exoftalmia y equimosis en el ojo izquierdo y fractura de la base del cráneo por contra golpe. En vista de la gravedad de las heridas, no se autorizó el traslado del señor Sureda a su domicilio. A las dos y media de la tarde pasó a mejor vida el señor Sureda, persona de carácter afable y bondadoso, querido y apreciado de cuantos le trataron. Nos asociamos al justo dolor que en estos momentos embarga a la familia del finado, y le enviamos nuestro pésame, en particular a su señora esposa. El señor Sureda hacía pocos años que era casado, y deja una criatura de 19 meses.

bros de Sacerdotes y escoltado por la Guardia civil. Figuraban en la presidencia del duelo los familiares del Ilmo. Sr. Obispo difunto, el claustro del Seminario, las autoridades en pleno, Adoración Nocturna, Sindicato Agrícola de San Isidro y Colegio de segunda enseñanza. Acompañaba además al cadáver, en su conducción a la Catedral, numeroso gentío formado por elementos de todas edades y condiciones. La comitiva hizo el siguiente recorrido: Calles de San Cristóbal, San Antonio, La Torre, Colón, plaza de la Cueva Santa, San Pedro, plaza de la Libertad, Santa María a la Catedral. Cuando el féretro entró en la Catedral, ésta se hallaba materialmente llena de un inmenso gentío que esperaba tributar a los restos de su amantísimo Prelado el último homenaje de su cariño. Terminado el Oficio del entierro, el Notario eclesiástico, acompañado de los señores Beneficidos, se dirigió al púlpito, en donde leyó el decreto del Ilmo. Cabildo anunciando la vacante. Acto seguido se procedió al sepelio del cadáver. Difícilmente se borrará de la memoria de los segorbinos la emocionante escena que a grandes rasgos acabamos de describir. Preparando los funerales.—Llegada de los hermanos del difunto Prelado.—Escena tristísima Del número del día 19: Segorbe, 18



Advertisement for CHOCOLATE DE LA TRAPA FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses. Includes a table of prices for various chocolate brands and pastilles.

Información

De Hacienda

Según la relación publicada en la «Gaceta» por la subsecretaría de Hacienda, en cumplimiento del reciente decreto que dispuso la jubilación de los empleados de dicho ramo que hayan cumplido los sesenta y cinco años y tengan derecho a pensión de Clases pasivas, se encuentran en el caso, y procede jubilarlos desde luego, los funcionarios siguientes: Tres jefes de Administración de tercera clase y uno de cuarta; cuatro jefes de negociado, de primera clase, dos de segunda y siete de tercera; siete oficiales de primera clase, 12 de segunda, 21 de tercera, 14 de cuarta y dos de quinta. En total, 73 empleados que deben ser jubilados. Además, por el mismo motivo se han de dar de baja en el escalafón de cesantes tres jefes de Administración; otros tres jefes de negociado de primera clase, cuatro de segunda, 14 de tercera, 15 de cuarta y 16 de quinta, por no tener derecho a ser colocados, á causa de exceder de los sesenta y cinco años de edad. El ministro de Hacienda tiene 73 destinos disponibles por el momento, para ascender, colocar cesantes y nueva entrada en la clase inferior.

Convocatoria

Hoy se reunirá la Comisión de Ensanche y Murallas. Instalación de motores D Pablo Cavalier ha solicitado permiso de la Alcaldía para instalar ocho motores eléctricos en su fábrica de cortidos del Molinar. El expediente instruido, al efecto se halla expuesto al público, á efectos de reclamación, en la secretaría de este Ayuntamiento.

Notas de sociedad

De viaje Al objeto de dirigir las obras que han de efectuarse en el Museo Arqueológico de Ibiza, ha salido para la vecina isla el arquitecto provincial D. Guillermo Reyner. Título Ha obtenido el título de Licenciado en Ciencias Naturales D. Antonio Mir Llambias. Fallecimiento Ha pasado á mejor vida en esta capital el joven industrial D. Martín Salas. El finado era persona que, por su carácter afable y bondadoso, gozaba de generales simpatías. Dios tenga en la gloria el alma del finado, á cuya atribulada familia enviamos la expresión de nuestro sentido pésame.

El fallecimiento del Obispo de Segorbe

En los números de nuestro querido colega La Voz de Valencia llegados hoy á esta Redacción encontramos detalladas noticias sobre la muerte de nuestro ilustre paisano el difunto Obispo de Segorbe, Rvmo. Sr. D. Antonio M.ª Massanet. Nos apresuramos á reproducirlas seguras de que serán leídas con avidez por nuestros suscriptores y por cuantos tuvieron el gusto de conocer al virtuoso Prelado cuya muerte lloramos. La enfermedad Del número de dicho periódico correspondiente al día 17: «Apenas llegado de su último viaje con motivo de la Santa Visita Pastoral, sintióse gravemente enfermo el Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo de Segorbe, D. Antonio M.ª Massanet y Verd. La causa de la enfermedad es el reordenamiento de la antigua afeción intestinal que venía sufriendo. Ayer celebraron consulta tres distinguidos doctores de aquella ciudad, y á ella concurrió también el Dr. don José María Maehí, Rector de esta Universidad. En la mañana de ayer presentóse una inesperada fiebre, y acentuándose la gravedad, dióse orden por los facultativos de que le fueran administrados los Santos Sacramentos. El estado del ilustre enfermo ha impresionado muy vivamente al Clero, fieles y á la ciudad entera de Segorbe, así como á todos cuantos conocemos los méritos positivos del Sr. Massanet y Verd. El fallecimiento.—La capilla ardiente.—El entierro Del número del día 18: «El sabio y virtuoso Prelado de la veema Diócesis murió á las nueve de la noche del lunes. Momentos antes se le habían administrado los Santos Sacramentos, que recibió en el pleno uso de sus facultades y con el fervor y resignación de un Santo. Al preguntarle si quería recibir la Extremaunción, contestó resueltamente: al momento. No parece sino que presentía llegado el instante de su muerte, pues aún no había entrado el Viático en la iglesia parroquial de Santa María, cuando se supo que el señor Obispo había entregado su alma á Dios, entre los fervores de la acción de gracias. La impresión que produjo en Segorbe la noticia, fué tristísima. De todos los pechos se escapó el suspiro del huérfano que llora la muerte de su padre. La muerte de este virtuoso Prelado ha sido tanto más sentida cuanto más inesperada en atención á la edad del ilustre finado. Con la rapidez del rayo corrió la noticia por toda la ciudad, produciendo honda sensación, que se ha extendido á toda la diócesis, cuando se difundió ayer en los pueblos la desconsoladora nueva. Era Pastor vigilantísimo de su grey, Padre amantísimo de sus diocesanos, y éstos han derramado lágrimas de dolor, expresión sincera de la profunda veneración y filial cariño que profesaban á su dignísimo Prelado. Durante todo el día de ayer desfilaron por la capilla ardiente del Palacio Episcopal todas las clases sociales de Segorbe, que iban á depositar junto al cadáver del llorado Obispo el homenaje de sus fervientes oraciones. Á más de un pobre se vió derramar abundantes lágrimas, no siendo esto de extrañar, pues con la muerte del Dr. Massanet han perdido los pobres un padre que les consolaba en sus penas y les remediaba en sus necesidades. Á las seis de la tarde de ayer se verificó el entierro del virtuoso finado, acto que resultó conmovedor y solemnísimos. Si el inmenso cariño que la ciudad de Segorbe profesaba á su Prelado no se hubiera puesto de relieve en el interminable desfile por la capilla ardiente, el acto del entierro bastaría para patentizarlo. Imponente era el aspecto de la ciudad. Todos los comercios habían cerrado sus puertas en señal de luto. El más profundo sentimiento de tristeza se dibujaba en todos los semblantes. Formaban la fúnebre comitiva los niños del Patronato de Nuestra Señora de la Esperanza, los adultos de las escuelas dominicales, Asilo de Tercerías, Capuchinas, Colegio de señoritas dirigidas por Hijas de la Caridad, Clero de la ciudad y pueblos vecinos, Padres Franciscanos, seminaristas, Compañías, Clero Catedral, ilustrísimo Cabildo y el féretro, llevado en hom-

DE LA PROVINCIA

Menorca Mahón, 17 de Octubre El Reverendo don Juan Julián Palliser, actualmente Dignidad y Vicario general de la Diócesis de Orán (Argel), ha sido significado por el Gobierno francés para ocupar la mitra de aquella silla episcopal. —A las cuatro y media de la tarde del sábado se unió en matrimonio don Juan Ferrer y Tur, Administrador de Correos de esta ciudad, con la simpática señorita D. María Orfila Pons. La ceremonia, por razones de luto tuvo lugar en el domicilio de una hermana de la novia. Bendijo el acto el Reverendo don Narciso Panedas, Vicario de la parroquia de Santa María, siendo testigos, por parte de la novia don Lucas Pons Carreras y por la del novio don Francisco Ludevid. Interventor, de la Oficina de Correos de donde es Jefe el recién casado. Deseamos á los desposados muchas felicidades en su nuevo estado. —Ha sido propuesto y aceptado para desempeñar la cátedra de Esperanto que debe crearse en el Instituto general y técnico de esta ciudad, en cumplimiento de reciente Real decreto, el joven sacerdote don José Juaneda Callejas, que se ha dedicado desde hace mucho tiempo al estudio de dicho lenguaje. —En la Junta celebrada por la «Sección para la construcción de casas del Ateneo Obrero» se acordó hacer entrega oficial el 29 del corriente, al citado Ateneo, de las construidas en la carretera de San Luis.

Nota comercial

Mercado de Inca En el último mercado rigieron los siguientes precios: Almendrn, de 103'00 á 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal). Trigo, de 17'00 á 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera). Candeal, 18'00, quartera. Cebada del país, 9'50 id. Id. forastera, 4'85 id. Avena del país, de 7'50 á 0'00 id. Id. forastera, 6'50 á 0'00 id. Habas para cocer, 19'00 á 00'00 id. Id. ordinarias, de 14'50 á 00'00 id. Id. para ganados, de 14'00 á 00'00 id. Maíz, de 16'00 á 00'00 id. Garbanzos, de 00'00 á 00'00 id. Erjoles, de 33'50 á 00'00 id. Habichuelas, (confits), de 27'00 á 00'00 id. Id. blancas, de 35'00 á 00'00 id. Cerdos cabados, de 12'50 á 12'00 id. la roba. Higos pasos, de 12'00 á 00'00 id. los 42'32 Kg. (quintal). Azafrán, de 3'00 á 0'00 onza. Corresponsal.

Comisión especial de aguas

Anteayer se reunió en el Ayuntamiento la Comisión especial de aguas, bajo la presidencia del Alcalde, señor Alemany, y con asistencia de los señores Sampol y Ripell, Oliver, Salas, Rover y Quijada. En vista de la escasez de aguas que reina, los reunidos acordaron autorizar al señor Alcalde para que adquiriera del Sindicato las tandas de agua que necesite para completar el abastecimiento de la población. Se acordó dar las gracias al Presidente del Sindicato de la Fuente d'En Baster por las tandas de agua que ha cedido gratuitamente al Ayuntamiento. También se acordó que, tan luego hayan pasado las actuales circunstancias, sea trasladado al pozo que se construye en el Matadero la bomba y motor que funcionan hoy en la Rinconada de Santa Margarita, al objeto de poder continuar en aquél los trabajos de perforación, hasta llegar á la segunda capa.

Caida mortal

El capitán Sureda

Ayer por la mañana, hallándose dando una lección de equitación con el profesor don Hermógenes Hernández en el picadero existente junto á la plaza de toros, el capitán de infantería don Juan Sureda, ayudante de la Mayoría de Plaza, tuvo la desgracia de caerse al suelo, dando de cabeza contra una piedra que sobresalía del mismo. En la clínica de oficiales del Hospital Militar, á donde fué conducido en seguida, se le apreció una herida contusa en forma de cruz en la región occipital que interesa el cuero

Nota comercial

Del número del día 18: «El sabio y virtuoso Prelado de la veema Diócesis murió á las nueve de la noche del lunes. Momentos antes se le habían administrado los Santos Sacramentos, que recibió en el pleno uso de sus facultades y con el fervor y resignación de un Santo. Al preguntarle si quería recibir la Extremaunción, contestó resueltamente: al momento. No parece sino que presentía llegado el instante de su muerte, pues aún no había entrado el Viático en la iglesia parroquial de Santa María, cuando se supo que el señor Obispo había entregado su alma á Dios, entre los fervores de la acción de gracias. La impresión que produjo en Segorbe la noticia, fué tristísima. De todos los pechos se escapó el suspiro del huérfano que llora la muerte de su padre. La muerte de este virtuoso Prelado ha sido tanto más sentida cuanto más inesperada en atención á la edad del ilustre finado. Con la rapidez del rayo corrió la noticia por toda la ciudad, produciendo honda sensación, que se ha extendido á toda la diócesis, cuando se difundió ayer en los pueblos la desconsoladora nueva. Era Pastor vigilantísimo de su grey, Padre amantísimo de sus diocesanos, y éstos han derramado lágrimas de dolor, expresión sincera de la profunda veneración y filial cariño que profesaban á su dignísimo Prelado. Durante todo el día de ayer desfilaron por la capilla ardiente del Palacio Episcopal todas las clases sociales de Segorbe, que iban á depositar junto al cadáver del llorado Obispo el homenaje de sus fervientes oraciones. Á más de un pobre se vió derramar abundantes lágrimas, no siendo esto de extrañar, pues con la muerte del Dr. Massanet han perdido los pobres un padre que les consolaba en sus penas y les remediaba en sus necesidades. Á las seis de la tarde de ayer se verificó el entierro del virtuoso finado, acto que resultó conmovedor y solemnísimos. Si el inmenso cariño que la ciudad de Segorbe profesaba á su Prelado no se hubiera puesto de relieve en el interminable desfile por la capilla ardiente, el acto del entierro bastaría para patentizarlo. Imponente era el aspecto de la ciudad. Todos los comercios habían cerrado sus puertas en señal de luto. El más profundo sentimiento de tristeza se dibujaba en todos los semblantes. Formaban la fúnebre comitiva los niños del Patronato de Nuestra Señora de la Esperanza, los adultos de las escuelas dominicales, Asilo de Tercerías, Capuchinas, Colegio de señoritas dirigidas por Hijas de la Caridad, Clero de la ciudad y pueblos vecinos, Padres Franciscanos, seminaristas, Compañías, Clero Catedral, ilustrísimo Cabildo y el féretro, llevado en hom-

UNA CARTA

La familia del difunto Prelado de Segorbe ha recibido esta mañana una carta de aquella población dándole detalles del curso de la enfermedad y fallecimiento de aquel virtuoso Obispo. De ella son los siguientes detalles: El Dr. Massanet se sintió enfermo el lunes. Ello no obstante, soportó la dolencia hasta el viernes, en que iba en aumento; en vista de ello, decidió emprender el regreso á Segorbe. Para ello tuvo que ir seis ó siete horas á caballo, dirigiéndose á Teruel, donde tomó el tren para regresar á Segorbe. El pueblo en masa acompañó al Viático al ser llevado al Prelado, asistiendo igualmente al entierro, el que

Buranyes,

ó sean, granitos, costras en la cabeza, llagas y ulceraciones persistentes, manchas y rojeces, y en general todas las manifestaciones externas de carácter herpético ó linfático, desaparecen de modo sorprendente usando los jabones líquidos Heliosan á base de BREA Ó RESORCINA, por su gran podersecante. De venta en farmacias, perfumerías y Peluquerías. Dirigirse á H. Noguera, Palacio, 37

Boletín religioso

MAÑANA Santos.—Santa Úrsula y las 11.000 Virgenes mártires, y San Hilarión, abad y confesor. Cuarenta Horas.—Empiezan en Santa Catalina de Sena dedicadas á la Virgen del Rosario: Exposición y primera parte del Rosario á las seis y media; á las diez Misa mayor y, concluida, la segunda parte del Rosario durante una misa; por la tarde, á las seis, la tercera parte del Rosario, el ejercicio del mes de Octubre y reserva de S. D. M. Otras funciones.—En Santa Clara, fiesta en honor de las once mil Virgenes: Á las diez y cuarto exposición del Santísimo y Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Perelló, Superior de los SS. CC. y acto seguido misa rezada y una parte del Requiem en sufragio de los promotores difuntos de dicha fiesta. En Montesión empezará el novenario de San Alonso en la misa rezada que se celebrará á las siete y media en la Capilla del Santo. Visita.—A Ntra. Sra. de la Presentación, en Montesión.

Sueltos y noticias

Armas prohibidas.—El Gobernador civil ha impuesto varias multas de 5 pesetas cada una á distintos vecinos de San Antonio Abad (Ibiza), por usar armas prohibidas. Detención.—La guardia civil del puesto de Binisalem ha detenido á un sujeto llamado Jaime Rosselló (a) Rabea, presunto autor de haber robado 500 pesetas en la casa que Bernardo Pol posee en aquella villa, y de haber intentado robar en casa de Antonio Lladó Pericé. Autorización.—Con el fin de poder terminar sus estudios sobre Raimundo Lulio, se ha autorizado al Catedrático del Instituto de Gijón D. Gabriel Alomar para que pueda permanecer en Palma, sin retribución durante el actual curso. Telegramas detenidos.—En la central de Telégrafos de esta ciudad se hallan detenidos, por no encontrar á sus destinatarios, dos telegramas: uno expedido en Manacor á nombre de Juan Ferrari, Milans, 7, y otro expedido en Alaró á nombre de Andrés Homar, Hospital, 10. Citación.—El Gobierno militar de Mallorca cita al recluta Bernardo Juan Bestard.

Subasta.—El día 11 del próximo mes de Noviembre se celebrará en la Diputación provincial la segunda subasta para la contratación de las obras de albañilería, carpintería, vidriería y metales hasta la completa terminación de un nuevo pabellón destinado al alojamiento de alienados en la finca llamada Testis. El tipo de subasta será el mismo que el de la primera.

Curas.—En la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia fué curado ayer un individuo que tuvo la desgracia de caerse en el muelle, produciéndose algunas contusiones y heridas leves. —En el mismo establecimiento fué asistido un individuo que presentaba el pie derecho fracturado, efectos de una caída.

Empedrado.—Hállase en pésimo estado, urgiendo su inmediata recomposición, el empedrado de la calle de la Merced. —Trasladamos la queja á la Comisión de Obras del Ayuntamiento.

En la cárcel.—Ha ingresado en la cárcel, para cumplir quince días de arresto, supletorios de una multa que le fué impuesta por el Gobernador, un individuo que vagaba por esta capital sin oficio ni beneficio.

Justa recompensa.—Ayer fué entregado por D. Manuel Villalonga, presidente de la Junta de Salvamento de Naufragos, en nombre de dicha entidad, la cantidad de 50 pesetas al fogonero del vapor «Ciudad de Palma» Bartolomé Bosch, en recompensa del salvamento que prestó en el mes de Agosto, viendo á una niña que se cayó al mar frente al fondeadero del citado buque.

Asistió al acto el director naviero de la Isla, Sr. Simó, y el capitán del vapor «Ciudad de Palma», Sr. Guasp, entregándole el primero, en nombre de la Isla Marítima, un reloj de plata, en sustitución del que inutilizó en el momento de tirarse al mar, y un traje nuevo. Felicítanos al fogonero Bosch.

Por poco dinero

Puede amueblarse una casa, comprando en el almacén de muebles de lance y antigüedades, calle de San Bernardo, núm. 5, principal, detrás de la Catedral, antiguo Banco de Préstamos. Horas de despacho, de 10 á 12 y de 3 á 5.

GABRIEL ALEMANY—horticultor

Despacho Rubi, 27, Palma, frente al Sindicato Agrícola.

FLOR DE CART (CONTARELLA)

FOR D. Salvador Galmés y Sanxo De venta en la Librería de Guasp, Moles, 6, á 1'50 Plas.

DEL MAR

Entradas.—Esta mañana ha llegado, procedente de Marsella, el vapor correo «Miramar». Dicho buque tenía que llegar ayer á nuestro puerto, mas el temporal reinado estos días le ha motivado el retraso experimentado. —También ha llegado esta mañana el vapor correo «Mallorca», procedente de Valencia. Salidas.—Ayer tarde, á las cinco, emprendió, viaje con destino á Argel, el vapor correo «Bellver». —A las seis y media salió el vapor correo «Balear», dirigiéndose á Barcelona. —Esta mañana, á las siete, ha salido para Cabrera el vapor correo «Ciudad de Palma». Despachados.—En la Sanidad Marítima fué despachada ayer para Ciudadela la balandra «Joven Dolores». Este medio día saldrá para Ibiza y Alicante el vapor correo «Lulio».

EN LA CASA DE LA VILLA

Sesión Ayer se reunió la Comisión de Fomento y Beneficencia, resolviendo diferentes expedientes de trámite.

Conferencias telegráficas

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

Desde Madrid

La situación política

Madrid, 19 (16'00)
Consejo de Ministros en Palacio.—Discurso del Jefe del Gobierno.—El Rey ratifica su confianza al Sr. Canalejas

Esta mañana se ha celebrado en Palacio el Consejo de Ministros que ya teníamos anunciado.

Ocupó la presidencia S. M. el Rey. El Jefe del Gobierno, Sr. Canalejas, pronunció el acostumbrado discurso, en el que dió detallada cuenta del estado de la política española.

Habló de la situación militar y del problema de Melilla.

También se ocupó en la situación financiera de la Nación, en el restablecimiento del orden en las provincias y en los rumores de crisis que, desde hace varios días, vienen circulando con insistencia. Indicó la obediencia de tales rumores, que sólo obedecen, dijo, al deseo de mortificar al actual Gobierno.

Además, habló sobre los elementos políticos que le apoyan.

Manifestó su resolución de restablecer pronto las garantías constitucionales, de ir á las elecciones municipales y abrir las Cortes, al objeto de discutirle todo con la amplitud que se quiera, para todo lo cual se publicarán en breve los correspondientes decretos.

Refirió los episodios relacionados con el viaje del Ministro de la Guerra, general Luque, á la plaza de Melilla. Dijo que el viaje obedeció al deseo del Capitán General de Melilla, Sr. Aldave, de conferenciar con el Gobierno ante el aumento considerable experimentado por la harca enemiga.

Manifestó que no pensaba reparar la responsabilidad militar del general Luque con la suya personal.

Añadió que no consideraba pertinente plantear la crisis en los actuales momentos.

«Me limito—agregó—á exponer á S. M. el Rey la verdadera situación del Gobierno y de la política interior en general, anunciándole, al propio tiempo, la próxima presentación de los decretos antes citados».

El Monarca le escuchó atentamente.

Después pronunció un breve discurso de contestación al del señor Canalejas, manifestándole que él sancionaría, con su firma, cuantos decretos le fueran presentados por el Gobierno. Y se dió por terminado el Consejo de Ministros.

Canalejas satisfecho.—Las negociaciones con Francia.—Su retirada del Poder

Al salir del regio alcazar, terminado el Consejo de Ministros, el señor Canalejas ha sido interrogado por los periodistas acerca de la situación política.

El señor Canalejas no podía disimular la alegría que sentía al ver que S. M. el Rey le había ratificado su confianza.

Nos manifestó que ahora se proponía terminar las negociaciones con Francia respecto á la cuestión de Marruecos, negociaciones que fueron interrumpidas á los pocos días de haber empezado.

Anunció que, probablemente, el día que se retire del Poder lo hará por iniciativa propia.

Hagitación en Tánger

Madrid, 20, (1'00)

Las cábilas limitrofes de Sefru.—Harca importante.—Siguen las predicaciones.—Atacarán á Sefru?

Tánger.—Nuevamente reinan vientos de agitación entre las cábilas limitrofes á Sefru.

Los cableños hacen grandes preparativos para formar una nueva é importante harca.

Los jefes de Aitjusi continúan sus predicaciones contra los cristianos, obteniendo en ellas excelentes resultados, pues muchísimos vecinos se han adherido ya al movimiento de agitación que se observa.

Atribúyese á los rebeldes el propósito de atacar la población de Sefru.

Entierro de López Domínguez

Madrid, 20 (1'00)

La Familia Real en el Senado S. M. el Rey D. Alfonso estuvo por la mañana en el Senado, visitando la capilla ardiente donde estaba colocado el cadáver del general López Domínguez.

Allí estuvo orando ante el cadáver del ilustre Capitán general.

También visitaron la capilla ardiente de SS. AA. RR. los Infantes don Carlos de Caserta y don Fernando de Baviera.

El entierro

Esta pasada tarde, conforme teníamos telegrafiado, se ha celebrado el entierro del cadáver del expresidente del Consejo de Ministros señor López Domínguez.

El acto se ha visto concurridísimo, constituyendo una verdadera manifestación de duelo.

El féretro era conducido en un armón de artillería tirado por ocho caballos, y aparecía cubierto con rico terciopelo negro.

Del féretro pendían ocho cintas. Las llevaban los siguientes señores:

Don Valeriano Weyler, por los Capitanes generales.

El señor Aguilera, por el Consejo de Estado.

El señor Aura Boronat, por el Congreso.

El señor Ochando, por el Senado.

El almirante Viniegra, por la Marina de Guerra.

El señor Matheu, por el Colegio de huérfanos de la guerra.

El señor Duque de Tamames, por los caballeros del Toisón de oro.

Y dos ayudantes del difunto general señor López Domínguez.

Por disposición del finado, sobre el féretro únicamente aparecía una corona: la de S. M. la Reina doña Victoria Eugenia.

Formaron la presidencia del duelo los representantes de SS. MM. los Reyes y de toda la Familia Real, el Gobierno en pleno, una nutrida representación de las Cámaras, varios generales y el Excmo. é Ilmo. señor Obispo de Sión.

También asistió al entierro numerosísima concurrencia, entre la que

figuraban muchos exministros, senadores, diputados á Cortes, representaciones de las Corporaciones, Ayuntamiento, Diputación y demás centros oficiales de esta Corte.

Á la derecha del féretro iba, á caballo, el Capitán general de esta región.

A ambos lados de la carroza, dando guardia de honor al féretro, iban los alabarderos.

Detrás de los asistentes, seguía el batallón de cazadores de Madrid.

Luego iba la carroza de los antiguos milicianos nacionales.

Las tropas cubrían la carrera.

Al llegar la fúnebre comitiva frente al monumento levantado á las víctimas del atentado contra los Reyes cometido, años atrás, por el anarquista Mateo Morral, todas las tropas desfilaron ante el cadáver del ilustre general.

También desfiló ante la presidencia del duelo el numerosísimo acompañamiento, durando el desfile largo tiempo.

Después se despidió el elemento oficial, emprendiendo el armón nuevamente la marcha, escoltado por diversas tropas hasta el cementerio, donde quedó depositado hasta que, al anochecer, se dió cristiana sepultura.

Una batería de artillería ha hecho las salvas de ordenanza.

Todo el trayecto estaba ocupado por un gran gentío. Los balcones aparecían igualmente atestados.

Luque en Ceuta

Madrid, 20 (1'00)

La llegada.—Honores.—Revistando las tropas

Ceuta.—En la mañana de hoy, jueves, á las diez, ha fondeado en este puerto, procedente de Melilla, el acorazado Pelayo, conduciendo á su bordo al Ministro de la Guerra, general Luque, que viene para revisar las tropas é inspeccionar las posiciones.

Poco después de haber fondeado el buque, saltó á tierra el general Luque, habiéndosele tributado los honores que dispone la ordenanza.

Pasó al muelle, para recibir al Ministro, todo el elemento oficial.

El general Luque revistó las fuerzas que acudieron á recibirle.

Excursiones

Ceuta.—Por la tarde, á las tres y media, el Ministro marchó á Benzu.

Mañana (viernes) visitará las posiciones.

El general Luque permanecerá en Ceuta hasta el próximo sábado, día en que emprenderá el viaje de regreso á Madrid.

Maura en Madrid

Madrid, 20 (1'00)

La llegada.—Carifioso recibimiento

Á las diez de esta noche ha llegado, procedente de Valencia y Palma, el ex-presidente del Consejo de Ministros Excmo. Sr. D. Antonio Maura.

En la estación le esperaba la plana mayor del partido conservador.

Entre los concurrentes figuraban los ex-ministros Sres. La Cierva, Linares, Ferrandiz, Besada y otros.

El Sr. Maura ha sido objeto de una cariñosa manifestación de afecto.

España en Melilla

Madrid, 19 (1'00)

Heridos graves.—Un hermoso caso.—Buen hermano y buen patriota Melilla.—En la enfermería de Nador han ingresado varios heridos graves.

Entre ellos figura un soldado llamado Alejandro Sainz, de Santander, quien vino á Melilla en sustitución de un hermano suyo que termina ahora la carrera eclesiástica, para que éste no tuviera que abandonarla.

El ejemplar hermano se halla muy grave, y, como no tiene esperanzas de salvarse, ha manifestado al capellán de la enfermería: «Diga á mi hermano que he muerto por la patria y por él».

Desearo la protección de España.—Detención de un espía

Melilla.—Un jefe influyente de la cábila de Benibnagi ha trasladado su casa cerca de nuestras posiciones por desear la protección de España.

Ha sido apresado un moro de la harca enemiga. Se le ha conducido á esta plaza vendado, por suponerse que se trata de un espía.

La harca, quebrantada.—Los harqueños no desertan por temor á represalias

Melilla.—Nuevas noticias recibidas confirman que la harca está muy quebrantada.

Los harqueños desean desertar, mas no se atreven á hacerlo por temor á represalias.

El jefe de la harca ha multado á los Benisaides por haber intentado someterse á España.

Juicio contradictorio

Melilla.—Se ha abierto juicio contradictorio para conceder la Cruz laureada al teniente del Regimiento de África don Rafael García Castro.

Sigue engrosando

Melilla.—La harca, según las últimas noticias, sigue engrosando.

Noticias varias

Madrid, 20 (1'00)

Muerta por un tren.—Por salvar á un perro

Se ha recibido un telegrama oficial de Baeza comunicando que, al llegar á aquella estación el tren de mercancías, una joven se arrojó á la vía para salvar á un perro que iba á ser atropellado por la locomotora.

El tren arrolló á la pobre joven, matándola.

La infeliz se llamaba Josefa Aguilar y tenía diez y ocho años de edad.

El General de los Misioneros del Corazón de María.—El servicio obligatorio

Ha llegado á esta Corte el P. Martín Alsina, General de los Misioneros del Corazón de María.

Ha celebrado su primera reunión la Comisión que entiende en la ley del servicio obligatorio.

Esta regirá desde el 1.º de Enero próximo.

El infante D. Jaime

San Sebastián.—Ha llegado á esta capital el infante D. Jaime, acompañado del Marqués de Salamanca y el Dr. Raymon.

En el sudexpreso ha salido para Madrid.

Huelga minera

Oviedo.—Se han declarado en huelga los obreros mineros.

Piden que sean admitidos nueva-

mente dos mineros que fueron despedidos por un capataz.

Movimiento de vapores trasatlánticos

Cádiz.—Procedente de la Argentina, ha llegado sin novedad á este puerto el vapor trasatlántico «P. Sartrústegui».

Se ha recibido un radiograma comunicando que el vapor «Antonio López» ha llegado á la Habana.

De Cádiz.—Gobernador á Ceuta.—Por los soldados heridos

Cádiz.—El Gobernador civil de esta provincia, señor León López, que fué ayudante del general Luque, ha marchado á Ceuta para saludar allí al Ministro de la Guerra.

El Centro «Ejército y Armada», ha organizado un baile á beneficio de los soldados heridos en Melilla.

Fiesta á Santa Teresa

Ávila.—Se ha celebrado la solemne fiesta en honor de Santa Teresa que organiza anualmente el Ayuntamiento. Han asistido á ella las autoridades y numeroso público.

El P. Robustiano Pérez ha ocupado el púlpito.

Inauguración de un Museo

Zaragoza.—Se ha inaugurado el Museo provincial, descubriéndose el monumento á Moret y la lápida dedicada al Arzobispo Soldevila.

Las autoridades han asistido al acto. Ha habido discursos.

Desde Barcelona

Notas catalanas

Barcelona, 20 (3'00)

En el Ayuntamiento.—Censuras al Alcalde.—Escándalo

El Ayuntamiento ha celebrado sesión.

En ella el concejal nacionalista señor Rius censuró al Alcalde por haberse ausentado de esta capital durante la última epidemia.

El concejal radical señor Santamaría salió en defensa del Alcalde, insultando al señor Rius.

Se promovió un fuerte escándalo. A pesar de éste, el señor Rius continuó sus ataques al Alcalde, haciendo notar que abandonó el cargo cuando la huelga general.

Notas extranjeras

Barcelona, 20 (3'00)

LA GUERRA ITALO-TURCA

Tribunales militares.—Trincheras reforzadas

Tripoli.—A consecuencia del espionaje que ejercen los turcos, el gobernador ha dispuesto la formación de tribunales militares para juzgar rápidamente á los espías.

Han sido reforzadas las trincheras italianas.

El aeroplano en acción.—Gran efecto

Tripoli.—Los aeroplanos militares italianos han efectuado varios vuelos.

Éstos han causado gran efecto moral entre los indígenas.

Ocupación de Nasellata

Tripoli.—Un regimiento italiano ha ocupado la población de Nasellata.

No ha encontrado resistencia.

Traición

Constantinopla.—Los turcos han pedido al Gobierno que forme proceso á Caramanli.

Se le acusa de traidor por haber

aceptado el cargo de vice-gobernador de Tripoli.

Los Estados Unidos á favor de Turquía?

Constantinopla.—Dícese que los Estados Unidos intervendrán en el conflicto italo-turco, á favor del Imperio otomano.

Tal noticia, empero, no ha sido confirmada.

Otro ultimátum

Roma.—El Gobierno dirigirá en breve otro ultimátum á Turquía.

En él le amenazará con extender las operaciones militares hasta el Mar Rojo.

Contra la escuadra italiana

Benghasi.—Los turcos han colocado en estas aguas depósitos de pólvora para hacer volar la escuadra italiana.

Para Turquía

Egipto.—Han sido recaudadas veinte mil libras para ayudar á Italia.

OTRAS NOTICIAS

Boda de una princesa

Roma.—Se ha celebrado la boda de la Princesa Odescalchi con el Marqués de Patrici.

Ha bendecido la unión el cardenal Vanutelli.

La revolución china

Pekín.—Sigue el movimiento revolucionario.

Entre los rebeldes y las tropas se han librado nuevas caramuzas.

Río desbordado.—Muertos

Roma.—El río Flomandora se ha desbordado. Los campos inmediatos han quedado inundados.

Hay siete muertos.

El premio Nobel

Stokolmo.—El premio Nobel de Medicina ha sido otorgado al Doctor Gulls, que se dedica á las enfermedades de la vista.

De Portugal

Lisboa.—Muchos realistas se han refugiado en Europa.

Ello obedece á que las lluvias no les permite continuar sus operaciones.

Corresponsal.

Bursátiles

BOLSA DE MADRID

Cambios del 19.

Interior contado 83'40

5 p 8 Amortizable 101'45

Amortizable nuevo 95'50

Banco de España 450'00

Compañía Tabacalera 000'00

Francos 9'10

Libras 00'00

Exterior 91'10

Barcelona 19.

Interior 83'42

Nortes 90'85

Alicantos 90'20

DIARRREAS

El único remedio que cura las diarreas de los niños, incluso en la época del destete, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos, es el

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos (Stomalex)

Y en los adultos suprime los cólicos, quita la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases, es antiséptico y cura las diarreas y disenterías crónicas de los países cálidos, que tanto atacan á soldados, marinos y colonos, agravando su situación y obligándoles á veces á emigrar.

VIGORIZA lo mismo el estómago que el intestino poniendo al organismo en condiciones de resistencia y cura la anemia y clorosis cuando van acompañadas de DISPEPSIA.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo tal cual á quien lo pide.

EL BUEN PAÑO...

NOVELA POR D. JUAN F. MUÑOZ PABÓN PRESBITERO (Con licencia de la Autoridad eclesiástica) (Continuación)

hubiese comprometido, como ella lo comprometiera.

Y á propósito de Carlota. ¿Estará también la muy cursi esperando turno en lo de Juanito? Pues que espere sentada, no sea que se canse; porque no me parece á mí que es él el que carga con ese estafero, más floca que una oblea seca y más pegajosa que una oblea húmeda... ¡juviera que ver! Mejor que se lo lleve Pepita Alburquerque, que siquiera es de clase, y después de todo... y ¡qué gorda, y qué grande, y qué bigotuda está la condenada! Tampoco me parece que es ella el tipo de su primo, por más que la tía Clara... ¡jarrastradísima vieja, y qué mal disimula la poca gracia que le hace verme en El Tomillar!... ¡si quisiera Dios que tuviera que tragarme por los siglos de los siglos, amén!

En fin, que voy á acostarme; que es cer-

ca de la una, y dentro de poco pasará el tamboril, como el rosario de la aurora,

Repartiendo flores al amanecer;

así que lo que el tamboril reparte á esa hora es la lata á domicilio ¡y este año que han traído dos!... ¡el Señor nos asista!

Santo Ángel de mi guarda, dulce compañía...

Me parece, amigo lector, que estamos aquí de más.

¿Qué á dónde? A casa de Pepita Alburquerque, que, como está acostada y hasta dormida, no nos sentirá. Verás, verás la serie de disparates que está soñando.

Su primo Juanito Ibáñez, con un vestido de serrana, como el que le ha hecho Carmela últimamente, y con muchos corales en las muñecas y en el cuello, había ido al Romero á las ancas de un caballo que hacía mil cabriolas á los movimientos que el Médico imprimía á las riendas... ¿De cuándo á dónde se había vuelto tan jinete el señor Doctor?... ¡Dios suyo, que se caen... que se caen!... ¡que se cayeron!... El Médico?... y á ella que le importaba el Médico?... Lo que á ella le importaba era Juanito, que iba de pala-

fronero de la abanderada, Celia Valdés... ¡Celia Valdés!... ¡Celia Valdés!... ¡pero qué repropia era Celia Valdés á Carmela Morán!... ¡si parecía la misma!... ¡Tía Clara, tirando cohetes y dando chillidos y abanicazos á Carlota?... ¡uno, dos, tres!... ¡Santo Dios, y qué de abanicazos!... ¡bien hecho! ¡á ver si la mataba y se le quitaban las ganas de traer todo el día cosido á la jareta y sin que ella le viese el polvo á su primo Juan!... ¡tomara «catates!» ¡así, para que se desempicara la muy cursilona de todos los demonios!... ¡Jesús, y qué desgarrón el que le había hecho con el clavillo en el vestido rosa!... ¡se alegraba! ¡Carmela!... que viniera Carmela, á ver si tenía algún arreglo aquel desgarrón... Pero ¿en qué quedábamos? ¿quién era la abanderada? ¿La modista, ó la sobrina de Curra Pando?... No, la sobrina de Curra no podía ser, porque estaba allí junto, diciéndole á ella que estaba muy bonita con el vestido de serrana... La abanderada, por consiguiente, que ¡cosa más particular! iba á ancas del potro de Juanito, era Carmela, que decía que ya ella no volvía á coser, porque se había casado con Juanito Ibáñez y estaba atroz de riega, y ya eso no pegaba... ¡Abajo!... que la echaran abajo que la modista no;

era más que una cualquiera!... ¡que aquel potro era de su primo, y que aquel su primo le había criado Dios para que no se casara con nadie nada más que con ella! ¡abajo!... ¡que la echara abajo!... ¿Que pasaban de largo por la puerta de Curra?... Pues tomara tía Mónica una paliza descomunada! ¡Tomara «catates!»

—¿...?

¿Que qué ruido es ese? Pues que le ha dado con la mano á la palmatoria; que la palmatoria ha caído de la mesilla de noche al suelo; que, como es de cristal, se ha roto al caer, y Pepita ha despertado... Anda, vámonos, antes de que se entere de que hemos estado oyéndola soñar.

Y, ya en la calle, me parece una descortesía no intentar otra visita á Carlota la del Abogado. Y pues tenemos la agilidad y la sutileza de los cuerpos gloriosos, colémonos por el agujero de la llave, y... ¡pues si está despierta y con el quinqué encendido y la aguja en la manol... ¿que qué es eso que tiene en derredor de la frente, como una corona de espinas blancas?... ¡papillotes, hombre, papillotes, para amanece con el pelo rizado, como las olas del mar Egeo, de cuya nítida espuma es fama que naciera la madre del amor! ¿Que qué es lo que cose á estas ho-

ras? Pues un peto de gasas, encajes y cintas, como el que tenía puesto ayer tarde (porque, para que te enteres, son las dos de la madrugada) Celia Valdés: ¿qué quieres? si ha de estrenarlo por la mañana en la función de la Iglesia, tiene que velar para ello; porque la época en que venían los ángeles á la tierra á hacer las cosas pasó ya, y aun suponiendo que no hubiera pasado, quizás no haya en toda la corte celestial ni uno siquiera que se ponga á hacer petos para ésta ni para la otra. No está mal pergeñado, ¿verdad?... Pero nosotros no hemos venido para ver trapos ni moños, sino á oír zenonados; por consiguiente...

—¡Anda, toma primo, Pepita Alburquerque, toma primito!... ¿Crees tú que el vestido de serrana iba á ser como el ungüento de la Magdalena? Mira de qué te ha servido tanta seda listada, tanto terciopelo estirado, tanto pañuelo de espuma y tantos corales! De lo mismo, mismísimo que me ha servido á mí mi traje color de rosa, á Celia el suyo verde-Nilo y á Merceditas el suyo blanco... ¡toma primo, y vuelve por otra!... Mañana nos veremos las caras y te daré el serretazo, así como

